



平成四年
(1992)
七月十五日発行
(年四回発行)

发行人 東明雅
発行所 柏市つくしが丘2-2-12 東明雅方
Tel. 0471-75-1192

正岡子規は明治二十六年(一八九三)、「芭蕉雑談」の中で連句非文学論を展開し、従来の発句を俳句という新しい文芸として独立させた。このため、俳句は以後、空前の発展を遂げることになるが、連句、またそれに關する貴重な文化遺産は衰亡の一途をたどることになる。

尤も、明治三十二年十二月号の「ホトトギス」には、「自分は連句という者、余り好みねば、古俳書を見ても連句を読みし事無く、又自ら作り例も甚だ稀である。然るに此等の集(註)『猿蓑』・『続明鳥』・『五車反故』を指す」にある連句を読めば、いたく興に入り惑に堪ふるので、終には、「五車反故」はともかく、「猿蓑」さえも読まないで、連句を非文学と断定したのであるから、その勇気たるや驚くべきものである。尤もこの位の蛮勇がなければ、新しい俳句という文芸は生むことができなかつたであろう。

彼の「連句非文学論」はその後、神託のよう無条件に信奉され、連句といふと非文学として敬遠する風潮は、つい最近、昭和四十五、六年あたりまで残つた。

彼とても、こんなに影響が残るとは想像しなかつたろうが、事実は右の通りである。

高浜虚子は師の子規と異なり、初めから連句に興味を示している。明治三十二年五月の「ホトトギス」には、「聯句の趣味」という一文を發表した。小説が縦に因果關係の糸をたどるのに対し、連句は横に各種の現象の切口をさぐり、連想という横の変化の塩梅をかさねることにより、一巻の

子規・虚子の過失

東明雅

統一があると考えた。

さらに明治三十七年以後、同じ「ホトトギス」に次々に論文を發表し、その中で彼は「俳體詩」というものを提唱した。これは連句の中から、意味的連繋をもつフレーズを抜き出し、それにヒントを得て創り出されたもので、連句の中で転じのない部分のみを取り上げるという方法である。

その後、彼は昭和十三年四月「諺譜」という雑誌を、長男の高浜年尾に出させ、昭和十九年まで刊行させているが、この雑誌に見られる虚子の連句に対する考え方全く見られない。

（俳譜）は付けと転じがキーポイントである。「歌仙は三十六歩、一步も後に帰る心なし」（三冊子）と言う通り、転じがない連句はただの連想ゲームにすぎない。俳體詩と言つても、明治の新体詩の一変体で、転じのない連句は眞の連句ではない。

芦丈先生は「子規は連句の食わざ嫌いを数多く作った。それに対し虚子は間違つた連句を広めた。どちらが罪が重いかと言えば虚子の方である」と言われたのは尤もである。

（店に入つてすぐの、囲炉裡風の席を回りでやつた。「車座」の由来。）

「これに七・七の句を付けてください。氣分がほぐれてきたところで、発句をだす。車座に多摩の地酒や明の春　水壺

（ママが脇を付けた。ママが脇を付けた。）

まだらの雪に福音草咲き　春

O・K：…これで「車座」がスター

トしたのである。

この日は初折の裏が終つたところでお開きとなつた（三月に満尾）が、終つてみると、皆さん難行苦行の果の、実に晴れやかな顔をしておられた。

さて、船出はしたものの、はたしてこれが続くものやら、ボシャるものやら、おそらく後者だらうと思っていたのが、なんと

ママも並ではない。少々名残惜しい気持ちもあった。「いよいよおしまいだね。」「そうね。」「さびしくなるね。」「まあね。」「たまには会いたいね。」というようなやりとりのあと、ひょいと思いついて、「連句って知ってる？」と聞いてみた。

（店をたたむという。店の名も風変わりだがママも並ではない。少々名残惜しい気持ちもあった。「いよいよおしまいだね。」「そうね。」「さびしくなるね。」「まあね。」「たまには会いたいね。」というようなやりとりのあと、ひょいと思いついて、「連句って知ってる？」と聞いてみた。）

立川駅南口の居酒屋「石川屋善兵衛」が

「知らない。」と言う。そこで、この上もなく大ざっぱな説明をした上で、「おもしろいからやつてみないか。うまく説けば四五人は集まるだろう。」別にたいした期待があつて言つたわけではないが、好奇心のかたまりみたいなママは、いともあつさり乗ってきた。

昭和五十九年一月十五日、閉店までもういくばくもない「善兵衛」に五人の男女が顔をそろえた（紅一点はママ）。この日店は休み）。ママを除いてあとはみな初対面。早速酒が始まる。実は、連衆勧誘の「手」として、へ「連句」は酒を飲みながらやるものである」という意味あいのことを吹きこんでおいたのが、そのまんますんなりと実現されたわけである。

初めの少し緊張したような、ぎこちない連句はただの連想ゲームにすぎない。俳體詩と言つても、明治の新体詩の一変体で、転じのない連句は眞の連句ではない。

（店に入つてすぐの、囲炉裡風の席を回りでやつた。「車座」の由来。）

「これに七・七の句を付けてください。氣分がほぐれてきたところで、発句をだす。車座に多摩の地酒や明の春　水壺

（ママが脇を付けた。ママが脇を付けた。）

まだらの雪に福音草咲き　春

O・K：…これで「車座」がスター

トしたのである。

この日は初折の裏が終つたところでお開きとなつた（三月に満尾）が、終つてみると、皆さん難行苦行の果の、実に晴れやかな顔をしておられた。

さて、船出はしたものの、はたしてこれが続くものやら、ボシャるものやら、おそらく後者だらうと思っていたのが、なんと

もう九年の歳月を経ている。連衆も増えた。酒につられてやつてくるのが、そのまま居すわってしまう。連句の魔（魅）力と言ふべきか。多摩の一隅の「車座」、今後も牛歩の精進を続けるのみ。

ワンポイント・インプレッション

★『猫養作品集Ⅱ』嬉しく面白く読みました。恋句の苦手な私は恋句を何度も読み返し次句への転じ付味共に面白く思いました。

ワンレンを搔きあげる度燃えさかり

別の男が使ふ歯刷子

歯刷子がこんな楽しい恋句になるなんて。

枯れたぶりして愛憎の渦

寒の水ぐっとふみてプロボーズ 正江

季語の使い方を教えていただきました。

ぬぎぬのひと降り込めよ花の雨 清子

春の炬燧に残る移り香 明雅

恋の発句。花を詠み穂やかな表現の中に

しみじみとした熱い女心を感じさせる句と

付に感心致しました。他にも色々教わり楽

しみました。(「ころも連句」加藤治子)

◆「四句目をやすやすと付候を四句目振といふ」(『連歌教訓』)とは古くからの

教え。しかし座の中にあってこの求めに即応することはなかなか難しい。対策としては、日頃から実作を重ねるほか、よき作例に触れることが有効と考えられる。因みに猫養作品集には、手練れの四句目振、絶妙の付が幾つも示されている。試みに各巻の四句目を拾って一覧してゆくと、四句目とどうもの、あるべき姿が浮かび上ってくる。

こうした作品に学びつつ、しかも自分らしき個性のある四句目を、運座のうちに素早く付けられるようになりたいものである。

猫養作品集が手元にあるのはいかにも心強

い気がする。(埼玉 百武冬乃)

第二回猫養同人会

照らず降らず、梅雨時としては上々の天

氣、定刻、同人達がぞくぞくと集り、名前

の横に出席の印をつける。形よくまとめ

た正江氏。(○がとじきらず愛らしい元子)。

三十個の丸が並べられた時、先生に恐れに

近い畏敬の念を覚えた。

明雅主宰のお言葉は同人を奮い立たせた。

何も解らず、異なった個の私達を、よく

そこそこまで導いてくださった師よ。

開会の辞、会長挨拶、会計報告につづく

明雅主宰は独自の自覚をもって、個性豊

に会を支えよ。凡ての面に於て

そして閉会の辞。今回は裏方一切を当番

がやつた。一部の方にかかる負担を軽くす

る為、来年度の当番も決まる。

歌仙興行、幕の内弁当について乾燥大根

おろしを早速付句に使う早業。さすがであ

る。

楽しい安らかな雰囲気の中で巻き上げな

がら、私達の勉強に終りの無い事を思う。

十有余年の主宰の努力が実を結ぼうとし

ている猫養同人会。平成四年六月十日、時

の記念日に、最善にして最高の会を持った

のである。於俳句文学館(文責あかり)

集Ⅱ)を表六句のみに注目してみたのです

が、特に「木犀」「猫柳」「青嵐」「石の

三鬼」「震災忌」等に、イメージの深さ

や先の展開への期待を抱かせる生き生きと

ました。(「卯の花」若松隆一)

◆ 猫養発展基金ご協力感謝いたします。

一口 中村ふみ
十口 原田千町

(敬称略)

発展基金は隨時受け付けております。

振替口座 東京3-550348
猫養同人会

◆ 日時 平成四年九月十八日/十九日

◆ 場所 山形県新庄市新庄市民プラザ

◆ 主催 新庄市教育委員会・北陽社

◆ 連絡 〒996 新庄市大手町1-60

◆ 奥の細道 ゆかりの地新庄では、平成元年より毎年、全国連句大会を開催しております。

◆ 参加 「奥の細道」参加ください。

◆ 残部 〒996 新庄市大手町1-60

◆ 残部あります。

◆ お求めになりたい方は

◆ 連絡 〒996 新庄市大手町1-60

力作揃いの八六巻の中から幾つか取り上げて鑑賞するには、あまりにも紙面が足りないので、特に印象に残った「震災忌」「葱坊主」の二巻を記すのみにしたい。

(俳句文学館図書室 市野沢弘子)

【Q】俳唐でお捌きに、付き過ぎている、離れ過ぎている、ということを言われることがあります

とがありますが、この辺のことを分かりやすくお教えください。（柏市 渡辺 秋景）

【A】連句というのは、前句Aに付句Bを付けて、この付け合った二つの句の間に、新しいAでもない、Bでもない、Cという味を創り出すのです。だから前句Aに対して、付句Bが似かよつたもの、近過ぎるものでありますと、AにBをつけても新しいCが生まれる可能性がほとんど無くなってしまいます。このような前句との関係にある付句を、べた付けとか、付き過ぎているとか言うのです。

A 恋の夜思ひがけなく雨降りて
B ままよしつぼりこの屋根の下

これでは、AとBとが全く同じで、付け合わせても新しいCを創り出すことはできません。

それで、付句の心得として、「前句の続きを言うな」とか、「前句の根を切れ」とか言われ、前句から離れて付けることが要求されるのです。

A おもひ切たる死ぐるひ見よ

B 青天に有明月の朝ぼらけ

A句からはすぐ戦場が連想されます。これがいわゆる根です。だから直接戦場を付けてないで、当日空にあつた有明月を出して、その下に展開される戦闘と若武者の姿を想像させる。これがCになるわけです。

このように、付句は前句の根を切って、離して付けると、前句と付句との間に読者の想像が入りこんで、新しいものを生み出しますが、さればと言つて、A・B二句の間を離しさえすればよいというわけではありません。



離れ過ぎか否かの判定は、個人によつて異なり、非常に難しく、はつきり言ってその基準を示すことは困難です。ただ、連句は座の文学ですから、捌きの人の判定、または一座の意見を参考にして、徐々にそ

の程度を会得する外はありません。元禄時代の「去来抄」には、「今の作者、付くることを初心の業の様におぼえて、却て付かざる句多し。聞く人もまた聞こえず」と人のいはむことをはぢて、付かざる句をとがめずして、能く付きたる句を笑ふやら多し……と書かれていますが、付いていない句（離れ過ぎの句）をとがめないで、かえつてよく付いている句を初心者の句だとして笑う人は現代にも大勢居ます。まだわざないように注意すべきところで

A 無名庵十八世として昭和十八年五月十二日入庵した後、約二十年間在住して多くの業績を残された。

戦後二十二年三月、俳諧誌「正風」創刊。

二十八年からは、宮中御歌会の御題の俳句を募り、入選句を宮中に参内して献納することを始めた。

その後、義仲寺の帰属する円満寺との仲違いを生じたので、三十三年地元の有志と共に義仲寺の東隣りに芭蕉会館新築の計画を発表した。この計画は変更されて場所も茶臼山公園に竣工されたのは三十九年十一月。方堂はその完成をみぬ前年の三十八年十二月二十四日義仲寺無名庵にて没した。

その間いろいろの事情があつて、當時落柿舎庵主の工藤芝蘭子が無名庵十九世となり、芝蘭子没後には斎藤兼輔氏が二十世となりません。

でお互に作用するのですが、離し過ぎると何の反応も起こしません。磁場の限界があるように、前句と付句にも離すには限界がある可能性が全然なくなるわけです。

ただ、離れ過ぎか否かの判定は、個人によつて異なり、非常に難しく、はつきり言ってその基準を示すことは困難です。ただ、連句は座の文学ですから、捌きの人の判定、または一座の意見を参考にして、徐々にそ

のむかし、芭蕉が愛した琵琶湖南域の風光を一望できる茶臼山公園の芭蕉会館の无名庵（むめいあん）を守る美濃豊月氏を訪ねたのは昭和四十六年十一月一九日。これを訪ねたのは「寺崎方堂宗匠が俳句献納に上京の折は東京駅から宮内庁への車を手配した」と三井武翁から聞いていたからである。

豊月氏は无名庵に常住されて、方堂の創刊された「正風」の発行を続けられている。寺崎方堂は神戸市の銘木商寺崎伊之介の長男として明治二十三年九月十五日出生。年少より作句を始め、一二歳（明治四十四年）大津の無名庵十五世瀬川露城門に入り、三十六歳（大正十四年）で立机印可証を受けた。

無名庵十八世として昭和十八年五月十二日入庵した後、約二十年間在住して多くの業績を残された。

編集部より

○ つゆいりになつても暫くは、「ことしは雨のふらぬ六月」、の風情でした。雨が降らないと天気がいいと言つてしまふのは都会人の発想で、雨への思惑は人様々。俳諧では連衆の色々な経験が投影されるのがおもしろく、又勉強になります。

○ 連句実作の上で困つたこと、分からぬことございましたらご質問お寄せください。Q & Aで取り上げさせていただきます。

さて、方堂宿題の芭蕉会館にも義仲寺境内の無名庵とは別に、方堂十八世の次の十九世には俳号如水と称した谷口久次郎元滋賀県知事が推されたが、無名庵とは云わず人として全国的に知られている人である。

無名庵方堂が立机印可証を授与した六十九名のうち橋間石（昭和十八年十月印可）、美濃豊月（昭和二十一年十二月印可）、山岡曉風（昭和二十八年三月印可）の三人が連句界に知られている。私は曉風には四十五年四月二十六日、松本市外浅間神宮寺の根津芦丈追善俳諧興行で、また間石には四十年十一月二日、京都落柿舎で張行した第五回俳諧時雨忌にお目にかかり、方堂師の逸話などを聞くことができた。

方堂は俳諧活動が長かったので、没後暫くして門下生により「俳道善縁」が刊行されている。

さて、方堂宿題の芭蕉会館にも義仲寺境内の無名庵とは別に、方堂十八世の次の十九世には俳号如水と称した谷口久次郎元滋賀県知事が推されたが、無名庵とは云わず人として全国的に知られている人である。

杉内 徒司

季刊「ねこみの」通信 第八号
発行者 猫糞連句会
印刷所 アトリエ・NeKo